


Выборы-2014 | В Воронежской области определили лидера  
на ближайшие пять лет 

Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, алексей СолоВьёВ, анатолий ХруСталёВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура +14…+19.

17 сентября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, ночью – 
слабый, днём – умеренный; температура ночью 
+4…+9, в низких местах до -1, днём +13…+18.

18 сентября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, ночью от 
слабого до умеренного, днём – умеренный; тем-
пература ночью +1…+6, в низких местах до -2, 
днём +15…+20.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

ирина лаЗареВа

В субботу утром в Коль-
цовском сквере собрались 
учащиеся Воронежского ху-
дожественного училища. Они 
рисовали виды родного горо-
да. В этот день, как сообщает 
Управление культуры мэрии 
Воронежа, прошли десятки 
концертов, на которых высту-
пили талантливые творческие 
коллективы и объединения. 

На площадке у памятника 
Пятницкому выступил госу-
дарственный академический 
русский народный хор (на 
снимке), а на стадионе «Чай-
ка» встретились футбольные 

команды. В этот день выяс-
няли, кто сильнее, не только 
футболисты, но и теннисисты, 
и хоккеисты. 

Прошла акция «День здо-
ровья», организаторы которой 
провели для горожан весёлые 
старты.  В музеях прошли Дни 
открытых дверей. 

Ключевым событием дня 
стала военно-историческая 
реконструкция, подготовлен-
ная региональной организа-
цией «Набат» и городским 
Управлением культуры. 

За выходные прошло более 
400 культурных мероприятий. 
Тем не менее основные собы-
тия ещё впереди.

Празднуем на славу! 
начало празднования Дня города в Воронеже 
стартовало в минувшие выходные. Повсеместно 
прошли спортивные соревнования, концерты, 
тематические выставки. 

из Госдумы – в регионы и в сенат
Итоги прошедшего Единого дня голосования в России 

внесли корректировку и в персональный состав депутатов 
Государственной думы РФ.  Так, «единоросс» Александр 
Богомаз переходит на работу  в Брянскую область, где он 
одержал победу на губернаторских выборах. В Красноярский 
край на должность вице-губернатора в команду победившего 
на выборах Виктора Толоконского возвращается «единоросс» 
Виктор Зубарев. А вот Алина Кабаева от депутатского мандата 
отказывается «по собственному желанию». Официальную 
отставку коллег депутатский корпус примет сегодня на пле-
нарном заседании, которым откроется новая осенняя сессия. 
Как сообщают авторитетные источники, в ближайшие недели 
Госдуму может покинуть и ещё ряд депутатов, которые останут-
ся парламентариями, но станут членами Совета Федерации. В 
их числе называется и фамилия Галины Кареловой, которая с 
2007 года представляет в Госдуме РФ Воронежскую область.

академия наук поможет
Выпускник Воронежского мединститута, а нынче вице-

президент Российской академии наук, директор эндокри-
нологического научного центра Минздрава РФ Иван Дедов 
каждый свой приезд к землякам отмечает новыми идеями. 
В ходе нынешнего визита он не только обсудил конкретные 
предложения о взаимодействии ВГМА с медицинскими НИИ 
Российской академии, но предложил создать на базе детской 
клинической больницы медакадемии филиал столичного цен-
тра эндокринологии. Академия наук поможет оснастить фили-
ал необходимым оборудованием, открыть здесь лаборатории, 
проводить  ежегодные научно-практические конференции и 
мастер-классы с участием ведущих учёных страны. 

у народного мастера – «Душа россии»
За вклад в развитие народного творчества народный мастер 

Воронежской области Галина Арефьева удостоена Премии 
Правительства РФ «Душа России». В ходе многолетних ис-
следований Галина Ивановна сумела реконструировать воро-
нежскую глиняную игрушку, дополнить её яркими образами и 
сюжетами. Созданные ею глиняные игрушки являются украше-
нием не только частных коллекций, но и многих музеев страны.  
Мастерица также разработала авторскую программу обучения 
детей лепке и успешно обучала их по своей методике в творче-
ском объединении «Воронежская игрушка» Центра развития 
детей и юношества «Крылатый». 

Суд оставил лётчицу под стражей 
Вчера Воронежский областной суд рассмотрел жало бу 

украинской лётчицы Надежды Савченко и её адвокатов на 
постановление Советского райсуда Воронежа от 27 августа. На-
дежда Савченко участвовала в судебном процессе посредством 
видеоконференцсвязи. Рассмотрение дела началось ещё 12 
сентября, но было прервано из-за отключения электричества. 
Адвокаты Надежды Савченко заявили о невинности своей 
подзащитной и обратились к суду с просьбой отпустить её 
под залог в один миллион рублей. Подсудимая в очередной 
раз заявила, что не убивала сотрудников ВГТРК и настаивала 
на отводе следователя, якобы участвовавшего в её похищении. 
Как вчера сообщили в пресс-службе облсуда, постановление 
Советского районного суда о продлении срока содержа ния 
украинской лётчицы под стражей на два месяца (всего до 
четырех месяцев) – до 30 октября, оставлено без изменения, 
апелляционные жалобы – без удовлетворения.

ИтогИ

наталья столпоВсКаЯ

В присутствии членов об-
ластной избирательной ко-
миссии, а также участников 
избирательной кампании и их 
представителей были офици-
ально озвучены и утверждены 
итоги голосования. 

Как сообщил секретарь Из-
бирательной комиссии Во-
ронежской области Алексей 
Панков, всего на 1698 изби-
рательных участках в списках 
избирателей значились один 
миллион 875 тысяч 86 человек. 
Из них пришли и приняли уча-
стие в выборах один миллион 72 
тысячи 796 человек (57,21 про-
цента от числа избирателей). 
Все районы области, кроме Рос-
сошанского района и городских 
округов городов Нововоронежа 
и Борисоглебска, показали явку 
значительно выше, чем на про-
шедших выборах Президента 
РФ. В городском округе город 
Воронеж участие в выборах 
приняли 31,06 процента от 
общего количества избирате-
лей. Наибольшую активность 
продемонстрировали жители 
Железнодорожного района, - 
34,24 процента.

 Выборы прошли в при-
сутствии почти шести тысяч 
наблюдателей, членов комис-
сии с совещательным голосом, 
представителей СМИ. Как рас-
сказал заместитель председате-
ля Избирательной комиссии 
Воронежской области Вячес-
лав Черепухин, в течение дня 
голосования в избирательную 
комиссию поступило два обра-
щения о нарушениях. Однако 
ни одно из них не подтверди-
лось. Всего за время кампании 
избиркомом было принято 20 
жалоб, из которых всего одно 
обращение подтвердилось.

По итогам голосования абсо-
лютно во всех 506 муниципаль-
ных образованиях Воронежской 
области с огромным преимуще-
ством победу одержал Алексей 
Гордеев, за которого проголо-
совало 952 тысячи 271 человек, 
что составляет 88,81 процента 
от общего числа избирателей, 
принявших участие в голосо-
вании. Наибольшее количество 
голосов Алексей Гордеев полу-
чил от избирателей Репьёвского 
муниципального района – 97,19 
процента, Панинского – 95,85 
процента, Рамонского – 95,3 
процента, Аннинского – 95,15 
процента. Всего в 18 муни-
ципальных районах Алексей 
Гордеев получил более 90 про-
центов голосов избирателей. 
По городу Воронеж за Алек-
сея Гордеева проголосовало 
83,47 процента избирателей. 

В целом по области на второе 
место по числу голосов вышел 
Константин Ашифин – 82030 
избирателей (7,65 процента), на 
третье место – Игорь Филатов 
(1,33 процента голосов избира-
телей), на четвёртое – Сергей 
Гончаров (0,92 процента) и на 
пятое – Михаил Чубирко (0,71 
процента).

После того как были под-
писаны протокол об итогах 
голосования и сводная таблица 
результатов голосования, побе-
дитель выборов-2014 – Алексей 
Гордеев поблагодарил большой 
коллектив, обеспечивающий 
работу комиссий всех уровней. 
Поблагодарил кандидатов и те 
политические партии, которые 
участвовали в выборной кампа-
нии. Отметил, что в целом из-
бирательная кампания прошла 
солидно, спокойно. Кандидаты 
обращали больше внимания на 
проблемы людей и развитие 
региона, а не на личный пиар, 
что во многом свидетельствует 
о зрелости воронежского обще-
ства.

- Наша общая задача – раз-
витие Воронежской области, 
её экономики и социальной 
сферы, - сказал глава региона. 
- И в этой связи нам предстоит 
поддерживать ту динамику дви-
жения, которую мы развили за 
последние пять лет. Основной 
задачей в условиях непростой 
международной обстановки 
станет обеспечение дальнейше-
го экономического роста. Пока 
мы выдерживаем достаточно 
высокие темпы. Так, индекс 
промышленного производства 
за последние месяцы в нашем 
регионе держится на уровне 
108-109 процентов. В перспек-
тиве нам предстоит продолжить 
развитие животноводства, укре-
пление социальной инфраструк-
туры на сельских территориях. 
Стоит важная задача: сделать 
так, чтобы качество жизни на 
селе позволяло оставаться там 
и работать молодым. Это даст 
нам возможность иметь достой-
ную налоговую базу, улучшать 
качество медицинского обслу-
живания, образования, культур-
ной сферы. Наконец, помогать 
малообеспеченным слоям на-
селения, включая наше старшее 
поколение, людей с ограничен-
ными возможностями, всех, 
кто нуждается в поддержке со 
стороны государства. Надеюсь, 
что консолидация общества, 
которая произошла в Воронеж-
ской области, – продолжится, 
чтобы мы поверили в свои 
силы и поняли, что решения 
большинства вопросов зависит 
от нас. Все вместе мы справимся 
с любыми задачами!

Хорошее дело – 
стабильность

лидирует «Единая россия» 
«Единая Россия» набирает 70,7 процента голосов на состо-

явшихся в воскресенье выборах депутатов парламента Крыма 
по партийным спискам, в госсовет проходит также ЛДПР с 
результатом 8,38 процента. КПРФ набирает 4,34 процента, 
партия «Родина» - 3,05 процента, результаты остальных партий 
не превышают 2 процентов. Всего в выборах в госсовет Крыма 
участвовали 12 партий, сообщает Интерфакс. 

Первая бригада киберзащиты
В сухопутных войсках США начало действовать первое 

специальное подразделение по обеспечению безопасности 
информационных компьютерных сетей, получившее название 
бригада киберзащиты. Как объявил глава киберкомандования 
американской армии генерал-лейтенант Эдвард Кардон, она 
будет дислоцирована на базе Форт-Гордон в штате Джорджия, 
информирует ИТАР-ТАСС. 
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В «Кедре» Алексей Гордеев оценил качество производимой продукции.
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Выбор сделан

ирина лаЗареВа 

Директор Губаревской 
средней общеобразователь-
ной школы Юрий Бирюков 
рассказал, что строительство 
новой школы в селе началось 
в 2012 году, и всего за два года 
удалось возвести современное 
здание. 

– Сейчас наши дети ходят 
по коридорам и удивляются: 
неужели такое чудо возможно 
построить за два года? Мы 
счастливы и благодарны, что 
Алексей Васильевич помог 
нам обрести такое счастье! – 
пояснил директор.

Алексей Гордеев заглянул 
на урок естествознания к де-
сятиклассникам, которые при-
соединились к словам дирек-
тора, заметив, что нынешний 
спортивный зал по площади 
больше, чем всё прежнее учеб-
ное заведение, в котором со-
всем недавно им приходилось 
сидеть на уроках. 

Стоимость объекта соста-

вила 328 миллионов рублей. 
Здание школы включает в себя 
также и детский сад, в котором 
располагаются 60 дошкольни-
ков. А само учебное заведение 
рассчитано на 165 учеников, 
однако пока, по словам Юрия 
Бирюкова, оно полностью не 
укомплектовано – в начале 
года в школу пришли 143 
учащихся. 

Глава Воронежской обла-
сти осмотрел школу и детский 
сад. Здесь расположились 
лингафонный кабинет для 
изучения иностранных язы-
ков, информационный центр, 
актовый зал, столовая. Также 
Алексею Гордееву проде-
монстрировали специальное 
устройство, благодаря ко-
торому школьники могут с 
пользой проводить время на 
перемене, – интерактивный 
стол. На нём можно собирать 
виртуальные пазлы, играть в 
шашки. Губернатор осмотрел 
ещё и бассейн, где девчонок и 
мальчишек будут обучать пла-

ванию, спортивные и игровые 
площадки. 

В детском саду «Радуга» 
Алексея Гордеева встретили 
малыши – три группы по 20 
человек в каждой. Здесь он 
осмотрел спальные комнаты, 
медицинский блок, музыкаль-
ный и спортивный залы. 

Из Губаревской школы гла-
ва Воронежской области от-
правился в село Терновое, где 
посетил храм в честь Богояв-
ления Господня.  Настоятель 
Богоявленского храма иерей 
Сергий Пирцхелия рассказал 
Алексею Гордееву о том, что в 
1737 году на этом месте распо-
лагалась деревянная церковь, 
а в 1769 году было решено по-
строить каменный храм. Он яв-
ляется образцом архитектуры 
барокко с элементами русского 
средневекового зодчества. Ука-
зом Президента РФ церковь 
признана объектом историче-
ского и культурного наследия 
федерального значения. 
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Чтобы жизнь была достойной

марина Калинина, 
александр КарецКий

После двенадцатилетнего пере-
рыва воронежцы прямым голо-
сованием смогли выбрать главу 
региона. На этот пост претендовали 
пять кандидатов: врио губернатора 
Алексей Гордеев («Единая Россия»), 
депутат областной думы, замести-
тель генерального директора ООО 
«Росизвесть» Константин Ашифин 
(КПРФ), генеральный директор 
СРО «Некоммерческое партнер-
ство «Объединение проектировщи-
ков «Развитие» Сергей Гончаров 
(«Патриоты России»), заместитель 
руководителя «Центра гигиены 
и эпидемиологии», заведующий 
кафедрой гигиены, эпидемиологии 
и организации госсанэпидслужбы 
ВГМА им. Н.Н.Бурденко Михаил 
Чубирко («Казачья партия РФ») и 
исполнительный директор ИП В.И. 
Филатов, депутат Борисоглебской 
городской думы Игорь Филатов 
(координатор регионального отде-
ления ЛДПР). 

Как проходили выборы в Воро-
нежской области?

В восемь часов утра открылись 
все 1698 избирательных участков, в 
том числе 422 – в областном центре.
Организация выборного процесса в 
этом году была на высоком уровне, 
отмечают специалисты. На всех из-
бирательных участках установили 
прозрачные урны, а на 84 участках 
– комплексы обработки избиратель-
ных бюллетеней (КОИБ). Специ-

альные трафареты для незрячих 
или плохо видящих избирателей 
получили около 400 избиратель-
ных участков. На особом контроле 
были сотрудники предприятий с 
непрерывным циклом производства 
- работники этих компаний смогли 
исполнить гражданский долг на час 
раньше всех остальных - в 7 утра. 

В 13 муниципальных образовани-
ях Воронежской области гражданам 
предстояло выбрать не только гу-
бернатора, но и глав администраций 
и депутатов разных уровней, по-
скольку срок их полномочий уже ис-
тёк. Действующий глава Аннинско-
го района Василий Авдеев («Единая 
Россия») обошел своих конкурентов 
с заметным отрывом. Там же прошли 
и выборы в районный Совет народ-
ных депутатов пятого созыва.

В Бутурлиновском, Каширском, 
Лискинском, Новохоперском, Пав-
ловском и Таловском районах Во-
ронежской области прошли выборы 
поселкового уровня. В Острогож-
ске – повторные выборы депутата 
горсовета. 

У нынешней избирательной кам-
пании были свои особенности.

Одним из главных условий ре-
гистрации выдвинутых кандидатов 
стало прохождение ими муници-
пального фильтра, что у многих 
политических игроков вызвало 
неоднозначное отношение. Однако 
Конституционный суд Российской 
Федерации признал муниципаль-
ный фильтр соответствующим 
нормам основного закона страны 

и не нарушающим права и свободы 
граждан. 

У жителей региона было время 
сравнить программы кандидатов, 
сверить их со своими ожиданиями 
и определиться с предпочтениями. 
Правда, политические аналитики за-
ранее прогнозировали итоги губер-
наторских выборов, которые у нас 
впервые прошли в рамках изменив-
шегося законодательства. Для них 
убедительная победа действующего 
губернатора откровением не стала. 

- За пять лет пребывания в долж-
ности губернатора Воронежской об-
ласти Алексей Гордеев успел сделать 
достаточно много, чтобы заручиться 
симпатией и поддержкой со стороны 
воронежцев, - комментирует свою 
позицию заведующая кафедрой со-
циологии и политологии ВГУ, док-
тор политических наук, профессор 
Александра Глухова. – Благодаря 
его усилиям в значительной степени 
преобразился областной центр, в 
регион привлечены инвестицион-
ные средства, которые позволяют 
осуществлять определенные под-
вижки и в развитии промышлен-
ности, и сельском хозяйстве. Надо 
отметить, что  губернатор открыт к 
общению - такого количества обще-
ственных площадок, на которых 
первое лицо взаимодействовало бы 
и с общественными организация-
ми, и с политическими партиями, 
и с бизнес-сообществом, в регионе 
еще не было. И это чрезвычайно 
ценится образованной частью на-
селения. Победа Алексея Гордеева 
– заслуженная,  при хорошей явке в 
57 процентов.

С мнением известного политоло-
га трудно не согласиться. 
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Власть | В конце прошлой недели глава региона Алексей Гордеев посетил Семилукский муниципальный район,  
где проинспектировал ряд социально значимых объектов 
рабочую поездку алексей Гордеев начал с посещения средней школы в селе 
Губарево, которая открылась первого сентября. Здание возвели за короткий 
срок, а ранее школьникам разных поколений на протяжении пятидесяти лет 
приходилось ютиться в старинной усадьбе Сомовых, где не было не только 
спортивного зала, но даже столовой и канализации. 

у минувшего воскресенья есть все шансы войти в историю 
страны – выборами всех уровней в этом году было охвачено 
рекордное число избирателей – около 75 миллионов чело-
век. 

На одном из избирательных участков Воронежа. Люди выбирают губернатора.

Вчера на заседании избирательной комиссии Воро-
нежской области были утверждены итоги голосова-
ния на выборах губернатора Воронежской области.
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АНАлитиКА

Алексей ПАВЛОВ
г. Воронеж

Душеведы и душегубы
Но даже эти данные, представленные ООН, ни в чём не 

убеждают официальный Киев и ведомые олигархами теле-
каналы. Они по-прежнему говорят: Россия – агрессор! На 
киевских пропагандистов не действует даже простая житей-
ская логика: к плохим людям не бегут, спасаются именно от 
них. Бегут – к хорошим!

Но в последней, ставшей любимой и популярной на Украи-
не передаче  Шустера «Савик – live», всё как всегда было 
поставлено с ног на голову. В ООН официально заявляют, 
что не располагают данными о вторжении военных России 
на территорию Украины. Но в передаче откопали плёнку, на 
которой какие - то танки идут в сторону суверенной. И не 
один - не два, а целая вереница.  

Как ни странно, но настоящая правда впервые проклюну-
лась именно в последней передаче из цикла, растянувшегося 
на многие месяцы вещания. Участники чуть не передрались, 
обвиняя друг друга в коррупции. И впервые в демократиче-
ском европейском Киеве (Украина - це ж Европа!) вспомнили 
о Сталине. «Сталина, мол, на вас нет. Он бы навёл порядок!» 

При таком развитии событий притих участник телешоу  
писатель Владимир Войнович, которого представили в 
студии как «душеведа России». А до этого «душевед» или, 
как в советские годы сказали бы, «инженер человеческих 
душ» клеймил топорную российскую пропаганду, говорил 
о том, что какие-то силы затаились до поры, до времени, но 
затем они проснулись и стали действовать, восстанавливая 
советские порядки(?). А всё происходящее он объяснил  со-
вершенно просто: русские, мол, привыкли к послушанию, а 
латыши или, к примеру, украинцы – свободолюбивые народы, 
и плохо будет тому, кто придёт к ним с ружьём.

«Душевед» не верил тому, что города обстреливают сило-
вики, что они в прах разбивают дома и больницы, убивают и 
калечат мирных жителей, даже детей. Он ни слова не сказал 
о том, кто это делает, зато вспомнил зачем-то Пражскую 
весну, попенял… Эренбургу и Симонову за то, что они когда-
то написали: убей немца! Следует напомнить, что это было 
сделано в ходе жесточайших боёв, когда противник совсем 
не жаловал мирных жителей.

Не жалуют их и сегодня. Что ещё надо сказать и показать 
«душеведу», чтобы он узрел очевидное? Вот, к примеру, факт 
совсем не из телевещания и его никак не отнесёшь к «топор-
ной пропаганде». Воронежская общественная организация 
«Народный собор» привезла гуманитарную помощь отряду 
ополченцев в станицу Луганская. По свидетельству воро-
нежского журналиста Константина Чаплина, который был в 
числе земляков - миссионеров, в день их прибытия силовики 
выпустили по станице 23 снаряда из танка. Ночью обстрел 
длился три часа, били из миномётов.  

В чём сила, брат?
Так что делать ополченцам? Забыть родной язык, под-

ставить другую щёку и носить на руках молодую киевскую 
демократию? Увы, многие из тех, кто её защищал, сегодня 
жалеют об этом. Киевский журналист Георгий Тихий рас-
сказал о том, как ему удалось вырваться из окружения. 
Ополченцы организовали коридор, дали гарантию, что не 
будут открывать огонь. 

- Начали вывозить раненых, - рассказывает журналист,- но 
в это время по ополченцам открыли стрельбу. В ответ они 
накрыли нас снарядами из миномётов. Еле проскочили... 

Когда на киевском телевидении звучали лозунги и при-
зывы, всё было гладко. Но когда разговоры стали «ближе к 
жизни», тут началось высказывание других мнений: «Нема 
управления, нема профессионализма». Именно так отзывался 
о военном  руководстве офицер одного из боевых отрядов.  
«На 60 человек – три пистолета, - говорил он. – А начальство 
сказало: будете отступать, будем вас расстреливать». 

- Основная часть из смежных соединений, - продолжал 
офицер, - сдалась. Сдался спецназ.

-Придёт ли помощь? – задал риторический вопрос веду-
щий Савик.

-На помощь не надеемся, - последовал ответ офицера. - Нас 
обманули с самого начала. Сказали, что заходим на один день. 
Неделю простояли – ни снабжения, ни приказов. Дошло до 
того, что дрались за воду и право собирать помидоры на со-
седних огородах.

Среди участников передачи стали раздаваться голоса: «Кто 
ответит за это?». «А есть ли у нас военное руководство, а где 
разведка?»

Такой правды жизни не ожидал даже писатель - «душевед», 
который сразу притих и потерялся. А среди участников про-
должалась фаза «открытых мнений», они вдруг заговорили 
о том, чего не замечали раньше, о том, что  открылось, это 
ужасно. «Дело не в низах, а в верхах»,- говорили одни. «У 
нас открылся второй фронт – это коррупция», - высказывали 
своё мнение другие. 

- В какой стране может быть ситуация, - подливал масла 
в огонь боевой офицер, - что оружие покупается на деньги 
спонсоров? За такое Сталин сразу бы расстрелял! 

Не выдержал депутат Верховной рады Нестор Шуфрич: 
«Сколько человек должно погибнуть, чтобы верхи признали, 
что на Донбассе тоже украинцы?».

- Передайте привет своим русским друзьям, - парировал 
бывший глава МВД Украины Лысенко.

Бухгалтерия войны
В статьях «ТВ – шоу и  «Бесы», а также «Кто воду мутит?» 

(«Коммуна», 30 мая, 10 июля 2014 года) я уже говорил о 
студии, откуда вещает Савик. Несколько десятков «людей 
из народа» имеют заветные кнопки, одним нажатием они как 
бы выражают общественное мнение. За это платят немного, 
но голосующие, видимо, довольствуются чисто житейской 
мудростью: мало всё же лучше, чем ничего. Цифры выводятся 
на экран, их видит вся страна, а затем Савик делает вывод.

Так вот, слова Шуфрича поддержали всего 11% голо-
сующих, тогда как высказывание Лысенко пришлось по 
душе более 90% аудитории. А слова «душеведа» одобрили 
все 100%. Поэтому массовая телеаудитория по-прежнему 
внимает лозунгам и аплодирует словам того же Лысенко, 
который уличает жителей Донбасса в том, что они приняли  
гуманитарную помощь… «из рук врага». И всё же демагогии, 
похоже, приходит конец. Вдруг прозрела активная участница 
передач певица Руслана. 4 сентября на пресс-конференции 
украинскому ТВ она заявила: «Я приехала и увидела, что сна-
ряды летят в своих. У меня просто мозги поехали». Народный 
депутат Александра Кужель, член фракции «Батькивщина», 
заслуженный экономист, которую никак не заподозришь 
в оппозиции к украинской власти, привела убийственные 
цифры о бухгалтерии войны. 

- Жители Украины верили правительству и депутатам, со-
бирали буквально по копейке на оружие и обмундирование 
армии, а что в итоге? На военные действия потрачено почти два 
миллиарда гривен. Но местные буржуа потребовали возмеще-
ние НДС с этой суммы, а также с других средств, вложенных 
в бизнес. В апреле они получили 71% от потраченных средств, 
в мае -79%. Один из толстосумов вернул в свой карман более 
500 миллионов гривен. И это в условиях войны!

Эти цифры говорят о невиданном цинизме украинских 
«верхов». Люди воюют, а те, кто их послал, считают деньги и 
набивают карманы. Не раз говорилось, что Коломойский про-
даёт по завышенной цене легко пробиваемые бронежилеты, 
поставляет втридорога горючее…Теперь публично, на самой 
«народной передаче» говорят о фактах, которые не может 
скрыть и спрятать многоопытный  ведущий-демагог. Вот уж 
верно звучали слова в эфире: «Сталина на них нет!».

В Киеве  
вспомнили Сталина
За два месяца боёв с юго-востока Украины в цен-
тральную часть страны уехали 10-15 тысяч бежен-
цев. А в Россию - почти миллион! Только в Вороне-
же число приехавших беженцев идёт на тысячи.

Первым пунктом рабочего 
визита Владимира Ключни-
кова стало село Ендовище, 
входящее в сельское поселение 
Семилуки. Здесь в рамках ре-
гиональной программы модер-
низации сельских учреждений 
здравоохранения открылся но-
вый фельдшерско-акушерский 
пункт (ФАП) – последний из 
31 сданного в этом году в обла-
сти аналогичных объектов. 

- За последние 12 лет мы 
впервые открываем вновь по-
строенное здание в отрасли 
здравоохранения района. Мно-
гое сделано за последние пять 
лет. В райцентре только что 
сдан детский сад, новая школа, 
строится ФОК, в Землянске 
открылось сразу несколько 
социальных объектов.В этом 
году в регионе были построе-
ны 31 ФАП и три врачебных 
амбулаторий на общую сумму 
147 млн. рублей. Программа 
полной замены устаревших 
ФАПов и амбулаторий в Во-
ронежской области рассчитана 
до 2017 года. В 2015-м в планах 
- еще 27 новых ФАПов и семь 
амбулаторий. Будем рассма-
тривать бюджет следующего 
года и включать в него расходы  
– около 200 млн. рублей. 

Среди первых посетителей 
ФАПа – 76-летние жительни-
цы Ендовища Мария Перунова 
и Надежда Великородная. 

- Такие вот новые здания  
поднимают дух деревни, - убеж-
дена Мария Перунова. – Нам 
здесь очень нравится, хотя мы и 
стараемся не болеть, а к врачам 
попадать как можно реже.

- Я когда увидела, какой 
красивый нам фельдшерско-
акушерский пункт построили, 
то буквально заплакала, - по-
делилась Надежда Великород-
ная. – В него заходишь и уже о 
болезнях забываешь. 

На новоселье ФАПа в с. Ен-
довище Владимир Ключников 
приехал не с пустыми руками: 
он передал медучреждению 
денежные средства на покупку 
нового холодильника. 

Затем председатель Во-
ронежской областной думы 
встретился с коллективом 
МУЗ «Семилукская централь-
ная районная больница имени 
А. В. Гончарова». 

- За последние пять лет об-
ластной власти удалось совер-
шить прорыв в вопросах соци-
ального развития села. Да, есть 
проблемы. Но поступательное 

развитие, обновление – налицо. 
Сегодня воронежское село в 
социальном плане опережает 
город! - подчеркнул Влади-
мир Ключников, обращаясь к 
медикам.  

Председатель Воронежской 
областной думы вручил лучшим 
медикам Семилукской ЦРБ 
почетные грамоты Министер-
ства здравоохранения РФ. Их 
удостоены: врач-офтальмолог 
районной больницы Ольга 
Фефелова, врач общей прак-
тики (семейный врач) Мало-
верейской амбулатории Ли-
лия Щербинина и заведующая 
Нижневедугской амбулаторией 
Галина Столповских. Кроме 
того, заведующий диагностиче-
ским отделением Семилукской 
районной больницы Александр 
Кузнецов получил из рук спике-
ра нагрудный знак «Отличник 
здравоохранения». 

Далее Владимир Ключни-
ков посетил среднюю школу в 
селе Губарево, которую торже-
ственно открыли 1 сентября. 
Образовательное учреждение, 
включающее в себя детский 
сад, рассчитано на 165 уча- щихся и 60 дошкольников. В 

школе есть информационный 
центр, актовый и спортивный 
залы, бассейн, столовая. В 
режиме реального времени уче-
ники могут общаться с другими 
школами и вузами, посещать 
виртуальные музеи, слушать 
онлайн-лекции. Оборудована 
комната с интерактивным сто-
лом. Раньше же ученикам при-
ходилось ютиться в барской 
усадьбе Сомовых XVIII века, 
где не было спортивного зала, 
а туалет находился на улице. 
Во время визита в школу пред-
седатель областной думы зашел 
на урок иностранного языка и 
пообщался с восьмиклассника-
ми на английском языке. 

В завершение поездки в 
Семилукский район председа-
тель областной думы осмотрел 
готовый к приему детей новый 

детский сад №1 «Умка». Как 
рассказала Владимиру Ключ-
никову заведующая учрежде-
нием Марина Отрижко, здание, 
возведенное всего за полго-
да, рассчитано на 120 мест. 
Стоимость объекта – 92,5 млн. 
руб. Сейчас в садике открыто 
восемь групп по 15 человек 
каждая. После их заполнения 
существующая очередь в до-
школьные учреждения суще-
ственно сократится. Однако до 
конца года в садике планирует-
ся создать еще 80 дополнитель-
ных мест за счет расширения 
численности групп. Кроме того, 
в следующем году в селе Семи-
луки рядом с местной школой 
начнется строительство еще 
одного детского садика. Это по-
зволит окончательно закрыть 
очередь в дошкольные учреж-
дения в муниципалитете.

- Очередь в садик практи-
чески нулевая, и рожать уже 
не страшно. Так что на одной 
дочке останавливаться наша 
семья не намерена, - говорит 
Екатерина Нестерова. 

Подводя итоги рабочего 
визита Владимира Ключни-
кова, глава администрации 
Семилукского района Ирина 
Кокорева отметила, что «удо-
влетворена его работой на  200 
процентов»:

- У нас лучший депутат в 
областной думе! На каждую 
просьбу – главы администра-
ции или простой бабушки 
из деревни – он всегда от-
кликается. В лице Владимира 
Ключникова я чувствую креп-
кое мужское плечо человека, 
который  в любой сложной 
ситуации придёт на помощь и 
поддержит.

«Сегодня село в социальном плане 
развития опережает город»
Власть | 12 сентября председатель Воронежской областной думы Владимир Ключников в ходе рабочей поездки в Семилукский район 
посетил ряд объектов социальной сферы
Спикера сопровождали глава администрации Семи-
лукского муниципального района Ирина Кокорева, 
главный врач МУЗ «Семилукская центральная район-
ная больница имени А. В. Гончарова», депутат район-
ного Совета Александр Гончаров, руководители муни-
ципальных образований и социальных учреждений 
района. 

Алексей ПЕТРОВ

Интересная беседа сложилась у Владимира Ключникова  
в средней школе села Губарево.

С нынешних 120 количество мест в новом детском саду 
«Умка» уже в ближайшие месяцы увеличится до 200.

Начало  |  Страница 1

Местный храм также изве-
стен и тем, что кинорежиссёр, 
народный артист СССР Сергей 
Бондарчук выбрал в своё время 
именно его для натурных съё-
мок картины «Судьба челове-
ка». Именно благодаря этому 
фильму многим запомнились 
руины села Терновое и очерта-
ния Богоявленского храма. 

Рабочие встречи главы ре-
гиона продолжились на пло-
щадках производственного 
комплекса «Кедр», который 
выпускает столешницы, фаса-
ды, матрасы и прочее.

Генеральный директор «Ке-
дра» Александр Шевченко 
сообщил губернатору Воро-
нежской области о том, что 
всего за три с половиной года 
они создали инфраструктуру 
и застроили более двадцати 
тысяч квадратных метров про-
изводственных площадей. Воз-
ведены котельная, утилизатор, 
проложены дороги. К тому же, 
как рассказал Александр Шев-
ченко, благодаря современным 
машинам и механизмам «Кедр» 
не отстаёт от других подобных 
производств, и вся его продук-
ция соответствует требованиям 

европейских стандартов. Пред-
приятие развивается с каждым 
годом, создаются новые рабо-
чие места. Сейчас в компании 
трудятся более 200 человек. 
Сегодняшние мощности пред-
приятия – 40 тысяч столешниц 
в месяц, 25 тысяч квадратных 
метров фасадов и 4,5-5 тысяч 
матрасов. Есть и собственная 
сеть магазинов не только в 
Воронежской области, но и в 
других регионах. 

Затем Алексей Гордеев посе-
тил строящийся физкультурно-
оздоровительный комплекс 
с универсальным игровым 
залом и бассейном. Крупный 
спорткомплекс возводят в 
рамках программы «Газпром – 
детям». Генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз 
Воронеж», ОАО «Газпром га-
зораспределение Воронеж» 
Константин Зубарев проин-
формировал Алексея Гордеева 
о том, что на первом этаже 
здания расположится бассейн 
площадью 747 квадратных 
метров (6 дорожек по 25 ме-
тров), универсальный игровой 
зал площадью 748 квадратных 
метров, инвентарные, раздевал-
ки с душевыми и санузлами, 
медицинский кабинет, адми-

нистративные помещения. На 
втором этаже будут находиться 
буфет на 40 мест, комнаты ре-
лаксации, санитарно-бытовые 
помещения. На третьем и чет-
вертом - залы аэробики и тре-
нажерный зал, раздевалки с 
душевыми и санузлами, под-
собные и административные 
помещения. На пятом этаже 
– также спортивный зал. За 
смену спорткомплекс смогут 
посетить 200 человек. Стои-
мость объекта  составила почти 
500 миллионов рублей. 

Возведение ФОКа началось 
весной прошлого года, и плани-
ровалось, что сдадут его в этом 
сентябре, однако строительство 
затянулось. Сроки пришлось 
перенести. Алексей Гордеев 
потребовал, чтобы важный со-
циальный объект был готов не 
позднее марта 2015 года. 

После этого в районной 
администрации глава региона 
провёл встречу с главами по-
селений Семилукского района 
и встречу с главой администра-
ции муниципалитета Ириной 
Кокоревой. Они обсудили 
социально-экономическое раз-
витие района, ход исполнений 
поручений Алексея Гордеева 
в отношении строительства, 

реконструкцию социальных 
объектов. Глава региона от-
метил положительные тенден-
ции в развитии Семилукского 
района. 

– Для нас Семилукский рай-
он представляет большой инте-
рес. Район сложный и крупный. 
Он входит в шестерку самых 
больших районов области по 
количеству жителей. У него 
есть существенный потенциал, 
так как он находится рядом с 
областным центром. К сожале-
нию, долгое время здесь отме-
чались факты коррупции. Тут 
захватывали власть жулики, 
действуя грубо, покупая часть 
голосов на выборах. В прошлом 
году нам удалось вместе с об-
ластной правоохранительной 
системой области все это жульё 
разогнать. Сейчас обстановка 
оздоровилась, и теперь можно 
смелее вкладывать деньги, 
понимая, что вся администра-
тивная система, включая посе-
ления, стала работать на нужды 
людей, – отметил Алексей 
Гордеев. 

Глава Воронежской области 
сказал и о том, что денежные 
вложения предстоит сделать в 
сельское хозяйство региона. 

– Хотелось бы, чтобы здесь 

появились крупные индустри-
альные предприятия по произ-
водству мяса и молока. Хорошо, 
что инвесторы откликнулись и 
идут в Семилукский район. Я 
бы еще отметил и то, что се-
годня весь административный 
аппарат на уровне поселений 
стал заниматься благоустрой-
ством, – пояснил он.

После чего Алексей Гордеев 
посетил недостроенный дет-
ский сал в селе Девица. Детсад 
на 120 мест начала возводить 
одна строительная компания, 
которая создала «коробку» зда-
ния из металлоконструкций, 
частично проложила комму-
никации, кое-где смонтировала 
перегородки. Однако летом 
прошлого года строительство 
садика было приостановлено. 

– Детский садик мы возводим 
по принципу государственно-
частного партнерства. К со-
жалению, компания, которая 
участвовала в этом, испытывает 
экономические трудности. Мы 
попросили стать партнером 
компанию ДСК. К концу года 
детский сад должен быть введен 
в строй, и мы таким образом за-
кроем в этом поселении очередь 
в дошкольные учреждения, – 
заявил глава региона. 

В завершение поездки 
Алексей Гордеев посетил Дом 
культуры в Девице. Культур-
ное сооружение переживает 
непростые времена – несколь-
ко лет назад оно было про-
дано в частные руки, однако 
нынешний владелец, как ока-
залось, не имеет достаточных 
финансовых средств, чтобы 
капитально отремонтировать 
здание. Дом культуры сейчас 
пустует. Алексей Гордеев по-
требовал разобраться в ситуа-
ции и поручил решение этого 
вопроса профильным депар-
таментам, которые должны 
будут ответить: стоит ли вы-
купить сооружение из частных 
рук и заниматься его ремонтом 
или разумнее построить новое 
здание?

– Я бы хотел, чтобы Семи-
лукский район по организации 
комфорта жизни подтянулся 
к Воронежу и ничем не от-
личался от областного цен-
тра. Важно сделать так, чтобы 
он стал меньше играть роль 
«спального» района, чтобы 
люди могли  найти достойную 
работу и жить здесь достойно. 
Это всё и поднимет доверие к 
власти, – подвёл итоги поездки 
Алексей Гордеев.

Чтобы жизнь была достойной
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Предвыборную ситуацию 
региона отличали относитель-
ное спокойствие и взаимная 
вежливость конкурентов. Чего 
не скажешь о других субъектах 
Федерации, где это мнимое 
спокойствие объяснялось про-
сто – всех более-менее сильных 
претендентов устранили еще 
на самом старте предвыборной 
кампании.  

В Воронежской области кар-
тина была предельно честной и 
открытой. Потенциальные гу-
бернаторы не очень активно ис-
пользовали свои возможности 
убедить воронежцев в своих 
силах и талантах управлен-
цев. Их выборные штабы вяло 
информировали избирателей 
о программах политических 
партий и самих кандидатах. 
Накала страстей не было и в 
помине. И хотя сам действую-
щий глава региона призывал 
реализовать свое право голосо-
вать, не быть равнодушным, его 
оппоненты в бой не рвались. Но 
в этом спокойствии есть и свой 

плюс – поскольку в нынешнем 
году агитация велась предельно 
корректно, жалоб о манипуля-
циях со списками избирателей, 
«мертвыми душами», хитроум-
ной арифметики в подсчете го-
лосов от участников выборов и 
наблюдателей в избирательную 
комиссию не поступало.

Региональные СМИ, не в 
пример пассивным кандидатам 
в губернаторы, в течение всего 
дня с завидной активностью 
фиксировали самые послед-
ние сведения с мест событий, 
количество проголосовавших 
и отсутствие нарушений. 

Результаты выборов ока-
зались вполне ожидаемы и 
предсказуемы: по состоянию 
на 11.30 15 сентября Алексей 
Гордеев набрал 88,75 процента 
голосов. Второй результат у 
Константина Ашифина - 7,69 
процента. Игорь Филатов на-
брал 1,13 процента голосов 
избирателей, Сергей Гончаров 
- 0,92 процента, Михаил Чу-
бирко – 0,72 процента.

Данные экзит-поллов эти 
цифры полностью подтверж-

дали – сотрудники Институ-
та изучения общественного 
мнения «Квалитас» в тече-
ние дня проводили опросы 
проголосовавших граждан 
на выходе из избиратель-
ных участков. Абсолютным 
лидером гонки и тогда был 
Алексей Гордеев. 

Надо отметить, что неко-
торые кандидаты часто «вы-
езжали» за счет бренда вы-
двигавшей их партии, а не 
личностных характеристик. 
Чего нельзя сказать об Алек-
сее Гордееве, который пять 
лет добросовестно отработал 
на своем посту, и в отличие 
от своих предшественников 
побывал во всех 34 муници-
пальных образованиях Во-
ронежской области и был в 
курсе всех происходящих 
там событий. Высокая явка 
селян стала своеобразным 
проявлением благодарности 
за такое внимание. Образцом 
избирательной активности 
стали четыре муниципальных 
района области: Воробьёвский 
- 94,23 процента, Репьёвский 

- 93,92 процента, Верхнема-
монский - 92,01 процента, Ан-
нинский - 90,3 процента. Ещё 
в 12 районах явка оказалась 80 
процентов.

Областному центру к таким 
цифрам не удалось подойти 
даже близко – средний по-
казатель явки 28,93 процента. 
Наиболее активными были 
избиратели в Железнодорож-
ном районе - 32,36 процента. А 
самый низкий показатель явки 
на избирательные участки для 
голосования зафиксирован в 
Коминтерновском - 26,91 про-
цента. 

 Под занавес выборов в 
восемь часов вечера в штабе 
регионального отделения пар-
тии «Единая Россия» Алексей 
Гордеев встретился со своими 
сторонниками и журнали-
стами. 

К этому времени уже были 
известны – по данным экзит-
поллов - предварительные 
итоги голосования. Безуслов-
ным лидером признавался 
временно исполняющий обя-
занности губернатора Алексей 

Гордеев. Присутствовавшие, в 
числе которых были руково-
дитель регионального отделе-
ния партии «Единая Россия» 
Владимир Нетёсов, депутат 
Государственной думы РФ 
Галина Карелова, председатель 
Воронежской областной думы 
Владимир Ключников и дру-
гие руководители властных 
структур, стали свидетелями 
прямой трансляции из Москвы 
пресс-конференции председа-
теля партии «Единая Россия» 
Дмитрия Медведева, который 
подвёл предварительные итоги 
Единого дня голосования в 
России. Он коснулся, в част-
ности, выборов губернаторов 
в ряде регионов, в том числе и 
в Воронежской области. 

По словам Дмитрия Ана-
тольевича, явка избирателей 
продемонстрировала интерес 
к выборам в условиях суще-
ствующей сегодня реальной 
политической конкуренции. 
Партия получила в очередной 
раз доверие избирателей в 
разных регионах. 

Выбор сделан
В сотрудничестве 
с вузами

Воронежский государ-
ственный университет ин-
женерных технологий и 
«СИБУР Инновации» - на-
учный центр компании по 
синтетическим каучукам за-
ключили соглашение о про-
ведении совместных научно-
исследовательских работ и 
обучении магистрантов. 

В рамках реализации про-
екта уже сформирован учебно-
методический план корпора-
тивной магистратуры и опреде-
лены её будущие ученики. В 
августе студенты приступили 
к практике в лабораториях 
научного центра. Подобное со-
глашение уже действует между 
«СИБУР Инновации» и ВГУ, 
ведётся практическое обучение 
студентов в лабораториях, обо-
рудованных современными 
приборами. Напомним, в 2011 
году «СИБУР Инновации» 
получил статус официального 
резидента технопарка «Скол-
ково».

Галина РОХМИН.

ОбрАзОВАНие
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- Владимир Михайлович, 
поясните нам, в связи с чем на 
вашем предприятии назрела 
необходимость разработки 
индивидуальной программы 
«Здоровье»?

- Персонал нашего пред-
приятия – это более четырех 
тысяч человек, значительная 
часть из них трудится на ра-
бочих местах с вредными про-
изводственными факторами, 
поэтому забота о здоровье 
работников является одним из 
приоритетных направлений 
в социальной политике ОАО 
«Минудобрения». 

В ОАО «Минудобрения» 
при поддержке и полном фи-
нансировании администра-
ции завода создана целевая 
программа «Здоровье», ком-
плекс мероприятий которой 
направлен на предупреждение 
и снижение заболеваемости, 
выявление ранних и скрытых 
форм заболеваний, особенно 
социально значимых болезней 
и факторов риска. 

- По каким направлениям 
работает данная программа, 
на кого возложено финансо-
вое бремя по её реализации?

- Реализация программы 
осуществляется по трём основ-
ным направлениям: во-первых, 
медицинская помощь и ме-
дицинские услуги, оказывае-
мые медсанчастью предприя-
тия, во-вторых, организация 
санаторно-курортного лечения 
и отдыха трудящихся и их 
детей и в третьих, пропаганда 
здорового образа жизни, укре-
пление здоровья работников 
через привлечение их к заня-
тиям спортом.

Затраты на социальные ме-
роприятия по оздоровлению 
работников и их детей в 2013 
году составили 123 миллиона 
рублей, на 2014 год запланиро-
вано 146 миллионов рублей.

За три года общие расходы 
социально-культурного на-
значения значительно увели-
чились, если в 2013 году они 
составляли 410 миллионов 
рублей, то на 2014 год запла-
нировано уже 466 миллионов 
рублей.

- Владимир Михайлович, на 
предприятии уже несколько 
лет работает свое медицинское 
подразделение. Когда оно 
было образовано, в чём его 
основная задача, сколько че-
ловек его обслуживают, какое 
медоборудование использует 
и в чём его существенное пре-
имущество в отношении других 
лечебных учреждений?

- Да, действительно, двадцать 
один год назад на базе ОАО 
«Минудобрения» была создана 
собственная структура по охра-
не здоровья работников пред-
приятия – медико-санитарная 
часть, основная задача кото-
рой официально определена 
так: «Оказание квалифициро-
ванной оперативной лечебно-
профилактической помощи 
и профилактика заболеваний 
работников предприятия, обе-
спечивающие минимизацию 
потерь рабочего времени, свя-
занных с заболеваниями». 

В настоящее время МСЧ 
ОАО «Минудобрения» – это 
единый диагностический, ле-
чебный и оздоровительный 
комплекс. Она имеет лицен-
зию на 48 видов медицинской 

деятельности. В медицинском 
подразделении завода работа-
ют 147 человек, 107 – с меди-
цинским образованием, в том 
числе 19 врачей.

Первый в Россоши аппарат 
УЗИ появился именно в МСЧ 
химзавода, а сегодня в арсенале 
медиков самый современный 
японский аппарат, имеющий 
возможность воспроизводить 
3D изображение. 

Диагностике в медсанчасти 
уделяется большое внимание. 
За последние 2 года приоб-
ретено качественное оборудо-
вание для этих целей: биохи-
мический и гематологический 
анализаторы для клинической 
лаборатории, аппарат УЗИ 
последнего поколения, новый 
гастрофиброскоп, новейшие 
аппараты для лор-кабинета для 
диагностики и лечения верхних 
дыхательных путей, что важно, 
учитывая специфику химиче-
ского производства. 

Заводчанам доступны самые 
разные виды обследования: 
сердца – с помощью электрокар-
диографа и аппарата Холтера, 
желудочно-кишечного тракта 
фиброгастроскопом и колоно-
скопом, а также бронхоскопия 
и проверка органов дыхания на 
цифровом флюорографе. 

Кроме амбулатории к услу-
гам заводчан дневной стационар 
на 10 коек. Ежегодно его посе-
щают до 10 процентов работаю-
щих, проходя комплексное кур-
совое лечение с применением 
современных методик. Одно из 
главных направлений деятель-
ности стационара – лечение 
больных гипертонией. 

При обновлении матери-
альной базы упор делается 
на приобретение лечебно-
диагностических комплексов, 
например, кабинетов ортопеди-
ческого, офтальмологического, 
эндоскопического, стоматоло-
гического и др. Наше отделение 
гипербарической оксигенации 
(ГБО), а попросту барокамера, 
по-прежнему остаётся един-
ственным в районах Воронеж-
ской области. По инициативе 
руководства предприятия в 
2012 году в ГБО сделан ре-
монт, освидетельствована с 
помощью специалистов и ор-
ганов Ростехнадзора вся меди-
цинская техника, барокамеры 

дооснащены современными 
приборами контроля концен-
трации кислорода, влажности, 
переговорными устройствами. 
Работа этого отделения суще-
ственно снижает сроки вре-
менной нетрудоспособности у 
больных сахарным диабетом и 
после операционных больных. 
За 2013 год в ГБО проведено 
около 500 сеансов. 

Одно из структурных под-
разделений МСЧ – здравпункт 
– расположен непосредственно 
на промплощадке завода. В 
сменном режиме 6 фельдшеров 
несут круглосуточную вахту по 
оказанию неотложной меди-
цинской помощи. В 2012 году 
для здравпункта приобретён 
реанимобиль с кардиографом, 
дефибриллятором, аппаратом 
искусственной вентиляции 
лёгких. 

Ещё одно отделение МСЧ – 
санаторно-профилактическое, 
это не что иное, как санаторий-
профилакторий «Калитва». 
Он является единственным в 
районе медицинским учреж-
дением подобного типа. Курс 
восстановительного и профи-
лактического лечения длится 
три недели – фактически это 
заключительный этап всего 
лечебно-диагностического про-
цесса. Преимущество данного 
вида оздоровления в том, что 
оно осуществляется без от-
рыва от производства на фоне 
обычного жизненного ритма. 
К услугам посещающих здрав-
ницу широко применяемые, 
не менее эффективные про-
цедуры в кабинетах тепло- и 
электролечения, грязе- и водо-
лечебницах, гидромассажном 
кабинете. Кроме того, недавно 
созданы единственные в Россо-
ши кабинеты ударно-волновой 

терапии, гирудотерапии, гидро-
колонотерапии, озонотерапии, 
оборудована галокамера, а 
отделение бальнеолечения по-
полнилось четырьмя новыми 
ваннами. 

Заводская медицина имеет 
профилактическую направлен-
ность. Растет результативность, 
процент заболеваний, выявлен-
ных при профосмотре. 

В МСЧ проводится про-
филактическая работа по сни-
жению инфекционной забо-
леваемости. Ежегодно в ОАО 
«Минудобрения» проходит 
кампания предсезонной им-
мунизации работников против 
гриппа. 

Преимущество заводской 
медицины в том, что медицин-
ское наблюдение за организо-
ванным коллективом ведется 
длительное время. Это позво-
ляет врачам подобрать инди-
видуальные методы лечения, 
проводить анализ в каждом 
случае серьезного заболевания. 
Кроме того, у врачей есть воз-

можность, создав базу данных, 
выделить факторы риска со-
циально значимых болезней 
и разработать способы их сни-
жения. Эффективная работа 
врачебно-инженерной бригады 
с плановым выходом в цеха по-
зволяет решать многие вопросы 
оперативно. Цеховые терапев-
ты в тесном взаимодействии с 
начальниками подразделений 
предприятия и председате-
лями цеховых профсоюзных 
комитетов ОАО «Минудобре-
ния» реализуют мероприятия 
по сохранению и восстанов-
лению здоровья работников: 
осуществляют своевременное 
диспансерное наблюдение, при 
необходимости направляют на 
амбулаторное или стационар-

ное лечение или обследование, 
а также на санаторно-курортное 
лечение как в профилакторий, 
так и в различные здравницы 
нашей страны. 

Лечебно-профилактической 
работой охвачены не только 
работающие, но и ветераны 
завода. 

- Что можно сказать о 
санаторно-курортном оздо-
ровлении и отдыхе, суще-
ствует ли такая практика на 
предприятии?

- На организацию отдыха и 
санаторно-курортное лечение 
работников в ОАО «Минудо-
брения» ежегодно выделяются 
значительные суммы. Так, об-
щие затраты в 2013 году соста-
вили 28 миллионов рублей. 

В этом году с 10 июня по 
27 сентября организовано 11 
десятидневных заездов в сана-
торий «Бирюза» в поселке Ла-
заревское, всего в этом сезоне 
отдохнут 450 человек, из них 
примерно 140 детей. Согласно 
Коллективному договору ОАО 

«Минудобрения» трудящиеся 
оплачивают всего 20 процентов 
от полной стоимости путевки 
для взрослых и 10 процентов 
– для детей. К месту отдыха 
работников завода доставляют 
транспортом предприятия.

На таких же условиях пер-
сонал ОАО «Минудобрения» 
имеет возможность лечиться и 
отдыхать в различных россий-
ских здравницах, например, на 
Кавказских Минеральных Во-
дах – в Ессентуках, Пятигорске, 
Кисловодске, Железноводске, в 
санаториях нашего региона. 

Особое внимание уделяется 
работникам, занятым на ра-
ботах с вредными условиями 
труда: они не только обеспечи-
ваются качественным лечебно-
профилактическим питанием в 
столовых, буфетах ОАО «Мин-
удобрения», но и получают 
путёвки, приобретённые по 
линии фонда социального 
страхования.

С 2007 года по январь ны-
нешнего года, до начала из-
вестных событий на Украине, 
работники ОАО «Минудо-
брения» и члены их семей 
имели возможность укреплять 
свое здоровье в закарпатском 
санаторно-курортном комплек-
се «Термал-Стар», основным 
лечебным фактором которого 
является термальная высоко-
кремнистая минеральная вода. 
Путёвки приобретались за сим-
волическую плату в 6 – 7 тысяч 
рублей, к тому же предприятие 
брало на себя организацию и 
транспортные расходы (перво-
начально за авиа, затем ж/д 
билеты). 

Летний семейный отдых на 
заводской базе «Дон» является 
одним из самых популярных 
среди работников предприятия. 
Его полноценность обеспечи-
вает вся инфраструктура этого 
социального объекта – домики, 
душевая, столовая, пункт бы-
строго питания, видеозал, пляж 
с зонтиками, раздевалками и 
др. Для любителей активного 
отдыха имеется волейбольная 
и баскетбольная площадки, 
городок для пейнтбола, пави-
льон для настольного тенни-
са, аттракцион «горка с бас-
сейном». Выдаётся напрокат 
спортивный инвентарь. Самые 
маленькие отдыхающие имеют 
возможность развлекаться на 
обустроенной детской площад-
ке, плавать в бассейне. 

– Какую роль вы, руковод-
ство предприятия, отводите 
здоровому образу жизни и 
занятиям спортом?

- Одним из важных направ-
лений в укреплении здоровья 
заводчан являются занятия фи-
зической культурой и спортом. 
К услугам работников пред-
приятия современный спор-
тивный комплекс «Химик» с 

универсальным залом для за-
нятий игровыми видами спор-
та, плавательным бассейном, 
тренажёрными залами и зала-
ми для бокса, карате, фитнеса, 
опорно-воздушным сооруже-
нием – манежем, стадионом. 
Работники предприятия и их 
дети имеют возможность по-
сещать спортивные секции по 
льготным абонементам.

Предмет особой гордости 
ОАО «Минудобрения» – значи-
тельные достижения представи-
телей коллектива физкультуры. 
В 2013 году футбольный клуб 
«Химик-Россошь» стал брон-
зовым призёром первенства 
России в 3-й лиге. В спортком-
плексе «Химик» тренируются, 
оттачивают своё мастерство не-
мало титулованных спортсме-
нов: двукратный серебряный 
призёр чемпионатов мира по 
ашихара-карате, мастер спор-
та России международного 
класса Алла Мирошникова (к 
слову, она работает тренером 
спорткомплекса «Химик»), 
двукратный чемпион мира, 
победитель «Кубка чёрных 
поясов» и первенства России 
по ашихара-карате Никита 
Коротких, бронзовый призёр 
первенства Центрального феде-
рального округа и спартакиады 
учащихся России, победитель 
всероссийского турнира «Золо-
тые перчатки» боксёр Алексей 
Киселёв, победитель первенства 
ЦФО среди юниоров тяже-
лоатлет Анатолий Хабаров. 
Коллектив физкультуры ОАО 
«Минудобрения» в сентябре 
2013 года занял 2-е место во 
Всероссийской спартакиаде 
трудовых коллективов, про-
шедшей в Йошкар-Оле. 

Нужно отдать должное ува-
жение всем заводским спорт-
сменам, которые находят время 
и силы для регулярных тре-
нировок и участия в соревно-
ваниях. 

-А что в целом вы можете 
сказать о работе программы 
«Здоровье»? Что она дает 
предприятию, а что – рабо-
тающим на нём? 

- Конечно же, корпоратив-
ная программа «Здоровье» по 
всем обозначенным направ-
лениям дает заметные резуль-
таты. Общая заболеваемость 
с временной утратой трудо-
способности на протяжении 
многих лет сохраняет стойкую 
тенденцию к снижению. 

Если обобщить всё перечис-
ленное, можно смело сказать, 
что одна из важнейших кор-
поративных ценностей ОАО 
«Минудобрения» – забота о 
людях, работающих на пред-
приятии, а здоровье персонала 
– это залог успешной работы 
всего завода.

Подготовила Елена ЗЕликова.

ОАО «Минудобрения» – за долголетие
Актуальная тема | Одна из важнейших корпоративных ценностей предприятия – забота о здоровье людей
корпоративная программа «Здоровье» уже сегодня  
даёт ощутимые результаты. в виде доклада широкой 
аудитории, как наработка в сфере охраны здоровья,  
она была представлена директором по информаци-
онной и социальной политике  оао «Минудобрения» 
владимиром Гринёвым  на IV социальном  форуме 
«Здоровый мир – курс на долголетие». Его организа-
торами являются Министерство здравоохранения 
России и департамент здравоохранения воронеж-
ской области. Сегодня «коммуне» удалось задать 
несколько вопросов самому докладчику.

В арсенале врача функциональной диагностики  Евгения Эсаулова самый  
современный аппарат УЗИ 3D.

Лето - 2014: дети работников ОАО «Минудобрения» на базе отдыха «Дон». 

КНижНАя пОлКА

Виталий ЖИХАРЕВ

«Имя в памяти нашей» - книга о книге. Ещё в  2011 
году в Воронеже вышла книга писателя Виктора Будакова 
«Честь имею. Генерал Снесарев: на полях войны и мира». 
Это солидное как по объёму, так и по содержанию изда-
ние  представляет собой фундаментальное литературно-
художественное повествование об Андрее Евгеньевиче 
Снесареве - выдающемся военном мыслителе и военачаль-
нике, участнике сражений на фронтах Первой мировой 
войны, учёном-востоковеде и педагоге, удивительном по 
дарованиям и нравственному облику русском человеке. 
По существу, труд писателя Виктора Будакова открывает 
общественному сознанию современной России имя одного 
из выдающихся её сынов, деяния которого, к сожалению, 
пока ещё недостаточно оценены, несмотря на его значи-
тельнейший вклад в развитие и укрепление Российского 
государства.

Виктору Будакову удалось объёмно и панорамно охва-
тить  большие временные и географические пространства, 
интересно рассказать  о драматических событиях России 
первой половины XX века, соучастником, а иногда и 
творцом которых был генерал А.Е. Снесарев. С научно-
исторической точки зрения книга написана грамотно, а 
её художественные достоинства определили мастерство 
и опыт автора – известного в России прозаика, литера-
туроведа и просветителя. Не случайно она сразу же была 
востребована в военных, педагогических, литературных 
сообществах, вызвала положительный резонанс в чита-
тельских кругах страны. Рецензии и отзывы на нее пе-
чатались в «Литературной газете», во многих журналах, 
научных вестниках России и ближнего зарубежья. На 
VI Общероссийском конкурсе изданий для вузов книга 
получила диплом в номинации «Лучшее издание по во-
енному образованию

Так вот, книга-сборник «Имя в памяти нашей» как раз 
и рассказывает об этой книге, представляя собой собрание 
рецензий на «Честь имею...»,  отзывов, комментариев и 
писем, которые получил от неравнодушных читателей 
автор, Виктор Будаков, после выхода издания в свет. Среди 
этих неравнодушных - обыкновенные читатели и извест-
ные российские литераторы,  библиотекари, журналисты, 
учителя городских и сельских школ, ветераны Великой 
Отечественной, нынешние военачальники.

«Передо мной книга Виктора Будакова «Честь имею...». 
Она открывает для нас великую личность, сына Отечества, 
уроженца воронежской земли, геополитика Андрея Снеса-
рева. Воистину легендарна его жизнь: офицер, мыслитель, 
учёный, незаурядный писатель и, главное, православный 
человек. - пишет, в частности,  известный на всю Россию 
писатель и публицист В. Крупин. - ... Большой и благород-
ный труд в память Снесарева совершил Виктор Будаков... 
Отрадное, нужное, умное чтение!»

«Книга о Снесареве - очень серьёзная, фундаментальная 
работа! Жаль, что далеко не всё сделанное Снесаревым 
пошло на пользу Отечеству. Ещё большее сожаление, что 
об этом нашем земляке многие не знают», - с сожалением 
отмечает библиотекарь из Россоши Л. Плотникова.

«На фоне сложной современной общественно-
политической жизни, а также острого дефицита госу-
дарственных деятелей в России глобального характера, 
образ Снесарева - актуален и современен, - справедливо 
указывает президент Академии геополитических проблем, 
доктор исторических наук, генерал-полковник Л. Ивашов. 
- Считаю, что книга Виктора Будакова является самостоя-
тельным научным исследованием, представляющим собой 
плодотворный анализ  жизни и деятельности выдающегося 
военного деятеля Андрея Евгеньевича Снесарева».

Московский писатель с воронежскими корнями Виктор 
Перегудов «помолился», когда узнал, что книга об Андрее 
Снесареве вышла в свет...  «Ныне, -  продолжает он, - зная 
теперешних людей, нельзя не думать о том, почему нет 
среди них, среди нас, таких титанов, почему у России не 
стало великих людей, почему статусные государствен-
ные мужи измельчали до воров, почему даже для книг 
о великих людях России  не находится в государстве 
денег, почему не печётся государство о будущем, забывая 
и перемарывая прошлое под разговоры об исторической 
памяти... Ведь Россию собираем! По камню, по подвигу, 
по судьбе, по книге...».

Ещё в пору работы над книгой Виктор Будаков вы-
ступил с предложением установить памятник Андрею 
Евгеньевичу Снесареву. Это предложение горячо было 
поддержано практически на каждой его  встрече с чита-
телями в трудовых и учебных коллективах, в воинских 
частях и учреждениях. К сожалению, подчеркивают в 
сборнике «Имя в памяти нашей» авторы писем и отзы-
вов,  о реакции властей на это предложение пока ничего 
не известно.

Но есть известие, греющее души и сердца тех, кто 
ратует за то, чтобы «взошло воскрешённое имя Снеса-

рева, по-настоящему 
воскрешённое»:  на 
изданное  в Вороне-
же художественно-
документальное пове-
ствование Виктора Бу-
дакова о нашем замеча-
тельном земляке, воине 
и ученом, педагоге и по-
литике, не согнувшемся 
под гнётом сталинских 
репрессий, обратило 
внимание столичное 
издательство «Вече»  
и посчитало нужным 
не только переиздать 
«Честь имею...», но и 
расширить книгу. Но-
вый вариант уже вышел 
в свет под заглавием 
«Генерал Снесарев на 
полях войны и мира».

Его  поля  
войны и мира
Сборник виктора Будакова «имя в памяти нашей» 
- это книга о книге, это собрание отзывов, коммента-
риев, рецензий, которые получил автор после выхо-
да своего исследования о генерале Снесареве.

Оружие на книжных 
страницах 

Книжно-иллюстративная выставка «Мундир и оружие России 
и Франции XVIII – начала XIX века» открылась в Воронежской 
Никитинской библиотеке. Поводом для этого стала очередная 
годовщина Бородинского сражения. На выставке представлена 
разнообразная, хорошо иллюстрированная литература, раскры-
вающая историю развития мундира и оружия как российской 
армии, так и французской Императорской гвардии. Из демонстри-
руемых книг можно узнать немало полузабытых подробностей 
военной истории. 

василий ЧЕРноуСов. 

Борис ВАУЛИН

В минувшую пятницу со-
трудники Воронежского след-
ственного управления обсуж-
дали главную для них новость: 
Президент РФ Владимир Пу-
тин неожиданно отправил в 
отставку их начальника – руко-
водителя управления генерал-
лейтенанта юстиции Николая  
Третьякова. Официальная при-
чина  – достижение пенсионно-
го возраста. 

Николай Третьяков возглав-
лял следственное ведомство с 
первых дней его существования, 
когда органы следствия вы-
делили из прокуратуры. А до 
этого он много лет проработал 
заместителем прокурора обла-
сти. Судя по многочисленным 

наградам, претензий у Кремля 
к нему не было, и вдруг такой 
финал. С чем он связан, теперь 
гадают все, кто причастен к 
работе управления. 

По старой памяти журналист 
«Коммуны» попытался пере-
говорить с Николаем Ивано-
вичем в эти трудные для него 
минуты, но тот отказался от 
встречи. Через секретаря попро-
сил передать, что «в настоящий 
момент он находится в отпу-
ске, после которого уходит на 
пенсию». Состояние человека 
понятно. Судя по недоумённо-
растерянным голосам знакомых 
сотрудников управления, для 
многих из них весть оказалась 
«громом средь ясного неба». 

Вспоминаю слова одного из 
них, сказанные несколько меся-

цев назад: «Третьяков недоста-
точно жёсткий человек». Может 
быть, это и послужило причиной 
в нынешней обострившейся 
ситуации: чиновники и всевоз-
можные начальники продолжа-
ют брать взятки, использовать 
служебное положение в личных 
целях, а «посадок» не видно. 

О мздоимстве, которое при 
бывших руководителях процве-
тало в мэрии города и городской 
думе, знали все воронежцы. Сле-
дователи молчали. Для ареста 
бывших высокопоставленных 
чиновников приезжали спец-
бригады из московских силовых 
ведомств, увозили фигурантов 
в Москву и уже там проводили 
с ними следственные действия. 
Последний пример: арест быв-
шего руководителя дорожной 

службы области Александра 
Трубникова. Трудно сказать, 
было ли это связано с недовери-
ем к местным силовым структу-
рам, боязнью возможной утечки 
информации. Больше того, всё 
чаще  в преступлениях оказы-
вались замешанными сами люди 
в погонах, а реакции и на это не 
было. Подобная ситуация не 
могла не вызывать недовольство 
в столице. 

Николай Иванович действи-
тельно человек мягкий, видимо, 
натура художника (весьма ода-
рённого!), рисующего родную 
природу, осталась в нём навсег-
да. Глядя на интеллигентный 
облик Николая Третьякова, 
я всегда удивлялся, как в нём 
уживались две столь несовме-
стимые ипостаси: радостного 

живописца и генерала силовой 
структуры. Как, должно быть, 
он страдал от такой несовме-
стимости.  «Коммуна» не раз 
публиковала критические мате-
риалы о работе управления, об 
ошибках в работе следователей. 
Николай Третьяков восприни-
мал критику весьма болезненно: 
не раз звонил автору этих строк, 
укорял в том, что не понимаю 
специфику работы следовате-
лей. Однако на предложения 
выступить в газете, ответить на 
критику, рассказать об особен-
ностях этой самой работы каж-
дый раз отвечал отказом – не 
хочу, мол, склоку устраивать. 

Несколько лет назад по его 
инициативе был создан Обще-
ственный совет управления, в 
который вошли журналисты, 

представители общественных  
организаций, ветераны след-
ственной работы. Надо сказать, 
члены совета с радостью вос-
приняли создание совета: будем 
чаще встречаться с руковод-
ством, из первых уст узнавать 
о проблемах, рассказывать об 
лучших сотрудниках, высказы-
вать и критические замечания. 
Однако реально никакого толку 
от работы этого совета так и не 
оказалось, всё ограничилось 
лишь тремя-четырьмя чаепи-
тиями в кабинете руководителя. 
Стало понятно, что создан он 
лишь для «галочки», для отчёта 
перед Москвой. 

Николаю Третьякову – 62 
года. Для художника – пора 
наибольшего раскрытия твор-
ческих способностей.

Отставка Николая Третьякова 
Смотрите, кто ушёл | Весть об уходе руководителя Воронежского следственного управления стала неожиданной
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

Ответы на сканворд  
(5 августа)

По горизонтали: Гепард. Ралли. 
Чаща. Снег. Тибет. Лука. Кнут. Копна. 
Прах. Пас. Удача. Дека. Татами. Гофре. 
Опыт. Стрела. Гвалт. Фтор. 

По вертикали: Трата. Педагог. Го-
лубика. Кофта. Охра. Приступ. Тест. 
Наука. Челка. Торф. Драгун. Парапет. 
Кумач. Мыло. Плакат. Санитар.

«СемилуКиаГроСнаБ» п.латная

ПроиЗВодСтВо и оСноВноЙ СКлад:
396950, Воронежская область, Семилукский район, пос. латная, ул. Комсомольская, 1а.

тел.: 8 (47372) 6-36-09, 6-22-75, 6-22-68. московское представительство: 8 (495) 954-73-90.
e-mail: semilukagro@mail.ru           www. Plug36.ru

Плуги общего 
назначения:                                                                                                         
ПлН 3-35  под  МтЗ-80,82                                                                              
ПлН 4-35  под МтЗ-1221                                                     
ПлН 4-35  под  дт-75                                                                       
ПлН 5-35  под т-150                                        
ПлН 5-35  под МтЗ-1523, 1221                                                                                        
ПНл 8-40С под К-701, джон 
дир 9-й серии

НОВИНКА!!!
СПециалЬнаЯ СериЯ ПлуГоВ для ХтЗ

Плн 6-35
(стойки ПлВ литые

под МтЗ-2022 
и  ХтЗ с двигателями 180 л. с.)

160000 рублей

Плн-6-40
(стойки ПНл  усиленные,
под джон дир 7-й серии

 и ХтЗ с дв. ЯМЗ 240 л. с.)

180000 рублей

одеССКаЯ КонСтруКциЯ и  алтаЙСКаЯ теХнолоГиЯ
оБеСПечиВают КачеСтВо и надежноСтЬ теХниКи

Большой выбор качественных  запасных частей и узлов к плугам  
и другой почвообрабатывающей технике.                                                                                                                 

 реклама. Гарантия на плуги – 2 года. Цены – на момент публикации.

ОдНИ Из сАмых ВОсТРЕБОВАННых
ПЛУГОВ РОссИИ!!!

Специализированное производство плугов
Более 5000 шт. на полях россии.

ПИСьМО В «КОММУНУ»
В адрес редакции газеты «Комму-

на» из Иерусалима (Израиль) пришло 
письмо за подписью Александра 
Аграновского. Вот что он пишет: «Об-
ращаюсь к вам с большой просьбой. 
Мой дядя Семён Аграновский, подпол-
ковник запаса, жил в Воронеже,  на 
Плехановской улице, с послевоенных 
лет и до смерти в 2000 году. Знал и 
очень любил Воронеж. Прослужил в 
армии 24 года и два месяца и был 
уволен по приказу Хрущёва, без пен-

сии. Работал на заводе по выпуску 
тяжёлых механических прессов. Я 
часто гостил у дяди. 16 сентября ему 
бы исполнилось 100 лет».

Автор прислал стихотворение в 
память о своем дяде, в котором есть и 
такие строчки: «Не помню его старым, 
а помню молодым.// Он мне всегда 
казался ровесником моим».

Может быть, кто-то, из знавших 
Семена Аграновского, вспомнит его 
в этот день.

Ре
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Продам 
гараж

площадь 47 кв. м, 
два уровня, кооператив  

«Сокол», по адресу:
Коминтерновский район, 

ул.Еремеева, 6а.
Цена на момент публикации – 

600 тыс. руб. Торг уместен. 

Тел.: 8-903-653-69-18, 
292-46-48.

Ре
кл

ам
а

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Имя поэта, философа, просве-
тителя первой половины XIX века 
Николая Станкевича, чье 200-летие 
со дня рождения отмечали в прошлом 
году, издавна объединяет ценителей 
его творческого наследия из Белго-
родской и Воронежской областей. 
Поэтому и не случайно сюда, на тер-
риторию  бережно обихаживаемого 
бывшего барского сада, что на границе 
Алексеевского и Острогожского райо-
нов, съезжаются представители обеих 
областей. 

Фестиваль проходил всегда в нача-
ле октября, в этом году его перенесли 
(и весьма удачно!) на более ранний 
срок, совместив с проведением все-
российской научно-практической 
конференции «Российская провин-
ция. Развитие творческого потен-
циала населения», участниками ко-
торой стали представители более 
двух десятков регионов, и фестиваля 
народного творчества «Песенный 
шлях», на котором были представлены 
сельские поселения Алексеевского 
района, мастера народного промысла, 

декоративно-прикладного и изобра-
зительного искусства. Отметим, что 
фестиваль, начинавшийся в свое вре-
мя как районный, шагнул за пределы 
Алексеевки и стал областным. Не бу-
дет удивительным, если он – с учетом 
имени Николая Станкевича – выйдет 
и на российский уровень.

Член Союза писателей России Ана-
толий Кряженков, один из непосред-
ственных организаторов фестиваля, 
стоявший у его истоков в 1985 году 
и сделавший немало для популяри-
зации имени  знаменитого земляка, 
отметил на открытии:

- Наше творческое братство при-
обретает все больший размах. К нам 
примыкает все больше единомыш-
ленников из Белгорода, Воронежа, 
Москвы. Ширится с каждым годом 
круг тех, кто хотел бы выступить на 
этих прекрасных аллеях парка.

Хочется сказать об особой атмосфе-
ре праздника, выразившейся не только 
в творческой активности поэтов, 
бардов, самодеятельных коллекти-
вов. Особая атмосфера создавалась 
и самой обстановкой – пьянящим за-
пахом яблок («как в детстве», заметил 
кто-то из моих спутников) – а их здесь 

рассыпано под яблонями видимо-
невидимо сколько; шуршащей под 
ногами листвой, теплой солнечной 
погодой (вот что значит – удачно 
перенести праздник, в прошлом году 
в октябре участники жались друг к 
дружке от холода). 

Соответственно погода позволила 
хозяевам создать антураж обстановки 
барской усадьбы XIX века. Гуляли 
пары в сюртуках и платьях той поры, 
здесь можно было «неожиданно» 
встретить и Николая Станкевича со 
своей возлюбленной Любовью Баку-
ниной, и «хозяев» усадьбы. Тургенев-
ские девушки в кресле-качалке или 
на раскинутом на траве пледе читали 
французские романы с золотым об-
резом переплетов. Бегали детишки в 
травяных венках на голове. Всё как в 
стихотворении Алексея Кольцова, по-
священном Николаю Станкевичу:

Под тенью роскошной
Кудрявых берёз
Гуляют, пируют 
Младые друзья!
А рядом – уже современные вос-

питанники художественной шко-
лы, склоняясь над мольбертами, 
задумчиво прорисовывали этюды 
уходящего в осень парка. И все это 
соседствовало с куренями сельских 
подворий, казачьими шатрами, вы-
ставками декоративно-прикладного 
творчества.

Была ли в царившей в усадьбе 
обстановке какая-то наигранность? 

Может быть, только в первые минуты. 
А потом поэты, уже читавшие с утра 
свои стихи перед школьниками сред-
ней школы №7 в Алексеевке, один за 
другим выходили на сцену. Отбоя не 
было от желающих! И всех публика 
встречала доброжелательно.

– Не судите меня строго, я камен-
щик, печник и плотник, – с таких 
слов начал свое выступление один из 
поэтов, – и получил вполне заслужен-
ную порцию аплодисментов.

Здесь были и поэты – Владимир 
Молчанов, Петр Савин, и совсем еще 
юные - не в плане возраста, а в опыте 

сочинительства. Не обошлось и без 
гражданско-патриотической лирики, 
стихов на злобу дня – про войну на 
Украине, растерзанных детей, со-
отечественников, лишившихся своего 
крова. Медик из Белгорода Виктор 
Череватенко, член Союза писателей 
России, ставший членом творческого 
братства за книгу стихов на украин-
ской мове, облачившись в вышиванку, 
свое выступление начал со слов:

– Украинская культура и украин-
ский фашизм не имеют между собой 
ничего общего.

А уроженец Алексеевки Николай 
Карташов, автор вышедшей в про-
шлом году в серии «ЖЗЛ» книги о 
Николае Станкевиче, к фестивалю 
приурочил еще один подарок земля-
кам. В московском издательстве «У 
Никитских ворот» вышла его новая 
книга о мыслителе и поэте «Жизнь 
Станкевича». 

Стихи со сцены читали на фоне 
отдаленно звучавших казацких песен, 
слобожанских напевов под гармонь 
– сад большой и никто никому не 
мешал. Отойдя от одной площадки, 
можно было прислушаться к тому, 
что происходило на другой. В этом 
была своя гармония и своя душевная 
радость.

«Пожелай же нам, листопад, - 
вдохновенья и будущих встреч», - пел 
местный солист со сцены. Пожалуй, 
своими словами он передал общее 
настроение. Придет время и «Удерев-
ский листопад» снова позовет нас на 
встречу.

«Под тенью роскошной кудрявых берёз…»
фестиваль | «Удеревский листопад» в семнадцатый раз собрал единомышленников

Виктор руденКо
Белгородская область
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На традиционный литературно-музыкальный фестиваль 
«Удеревский листопад» съехались 12 сентября в культурно-
исторический центр «Усадьба Удеровка Станкевичей» поэты, 
писателы, ученые, барды, самодеятельные исполнители из Бел-
города и Россоши, Волоконовки и Каменки, Красного и Остро-
гожска, Валуек и Нового Оскола, Ракитного и Бирюча. 

Студенческий ансамбль «Раздолье» из Алексеевского филиала  
Белгородского университета был одним из украшений праздника.

На аллеях парка легко можно было встретить  
«барина и его гостей», одетых по моде XIX века.

Участник фестиваля народного творчества – самодеятельный  
коллектив из Гарбузовского сельского поселения.

Женский волейбольный клуб «Воронеж» стал победи-
телем Кубка Федерации волейбола Воронежской области. 
Наш сильно обновлённый коллектив поочерёдно обыграл 
белгородскую «Альтернативу» - 3:0, курский «Политех» - 
3:1, нижегородскую «Спарту» - 3:0 и ВК «Обнинск» - 3:1. 
Надо отметить, что все четыре команды соперниц были 
ниже по статусу ВК «Воронеж», которому в этом сезоне 
предстоит дебют в суперлиге. Процесс комплектования 
команды идёт полным ходом, и времени для этого у 
тренерского штаба вполне достаточно. Сезон в элитном 
дивизионе стартует 22 октября. В первом матче подо-
печные Левона Джагиняна на своей площадке примут 
челябинский «Автодор-Метар», знакомый нашей команде 
ещё по выступлениям в высшей лиге «А». Ну а пока в 
планах тренерского штаба ВК «Воронеж» проведение 
контрольных игр и участие в предсезонном турнире в 
Белоруссии.   

Равняться на «медведей»
Новый сезон гандболисты начали матчем на суперку-

бок, в котором встретились лучшие российские команды 
«Чеховские медведи» и «Пермские медведи». Увлека-
тельный поединок завершился победой подмосковных 
гандболистов с минимальным преимуществом  - 27:26. 
Кстати, Союз гандболистов России принял решение начи-
нать новый сезон с суперкубка не только для мужских, но 
и для женских коллективов. И здесь успех сопутствовал 
подмосковному коллективу: звенигородская «Звезда» 
одолела волгоградское «Динамо» - 32:27.

Как известно, в суперкубке встречаются чемпион 
страны и обладатель Кубка минувшего сезона. На такие 
высоты воронежская «Энергия» никогда не забиралась, но 
стремиться к этому нужно. Именно это намекнул в своём 
приветственном слове перед открытием нового сезона в 
Воронеже депутат Государственной думы, вице-президент 
Союза гандболистов России Руслан Гостев. Равняться 
на лучшие команды страны, а именно на чеховских и 
пермских «медведей».

Нужно признать, что в первой календарной игре ново-
го сезона подопечные Сергея Макина показали хороший 
уровень подготовки. Соперником «Энергии» был ставро-
польский клуб «Динамо-Виктор». Хозяева площадки с 
первых минут создали комфортное преимущество в счёте, 
и на перерыв команды ушли, когда на табло горели цифры 
- 13:8. Второй отрезок матча прошёл по тому же сценарию, 
и «энергетики» уверенно довели дело до победы - 25:19. 
Очередной матч суперлиги «Энергия» проведёт в Перми 
против «Пермских медведей».   

Начали за здравие
Мужской баскетбольный клуб «Согдиана-СКИФ» 

принял участие в предсезонном турнире Кубок «Союза» с 
участием четырёх команд. Начали воронежцы за здравие, 
победив в первой игре «Строитель» из Энгельса - 85:83. 
Но затем последовали поражения от хозяев площадки - 
«Союза» из Заречного - 69:73 и саранского клуба «Рускон-
Мордовия» - 65:69. Показанные результаты позволили 
«Согдиане» занять только третье место, а индивидуаль-
ным призом лучшего нападающего турнира был отмечен 
воронежец Наиль Гафаров. Отметим, что после заверше-
ния карьеры Евгения Кислянских обязанности капитана 
команды возложены на опытного Валерия Рогачёва.

Ушли в отрыв
Три коллектива ушли в отрыв от соперников в пер-

венстве МОА «Черноземье» по футболу. Занимающий 
первое место белгородский «Энергомаш» не без труда 
одолел в Новой Усмани «Олимпик» со счётом 3:1. На 
перерыв команды ушли при счёте 0:0, причём при абсо-
лютно равной игре. Но во втором тайме сказался класс 
более мастеровитых гостей. Идущий вторым тамбовский 
клуб «Притамбовье» с неприличным счётом 8:0 разгро-
мил брянское «Динамо-2». А претендующий на медали 
«Химик-Россошь» на выезде потерпел поражение от ФК 
«Елец» - 0:2.

Дублёры «Факела» за минувшую неделю успели про-
вести два матча. Сначала они сыграли вничью на своём 
поле с «Цементом» из Михайловки - 2:0, а затем на выезде 
«подписали мировую» с резервистами курского «Аван-
гарда» - 0:0. Нужно отметить, что дисциплина у дублёров 
«Факела» явно хромает, ведь третью игру подряд из-за 
удалений игроков они заканчивают матчи в меньшинстве. 
Никак не удаётся во втором круге пополнить свой очко-
вый запас аутсайдеру турнира - воронежскому ФЦШ-73.  
В очередной раз подопечные Владлена Васильева сра-
жались до конца, но всё же уступили на выезде ФК 
«Калуга-2» - 3:4.

С медалями из Сербии
В столице Сербии - Белграде прошёл чемпионат мира 

по спортивной борьбе среди ветеранов, в котором за меда-
ли боролись представители 37 стран. Отрадно отметить, 
что два борца, представляющих Воронежскую область, 
вернулись в родной город с медалями. «Золото» чем-
пионата мира завоевал Михаил Кондратов, а бронзовой 
медали был удостоен Гайк Амбарцумян. 

А в воронежском спорткомплексе «Центральный» 
прошёл пятый юбилейный фестиваль борьбы, который 
был организован ВООО «Наше общее дело». На этот раз 
в турнире приняли участие около пятисот спортсменов, 
которые соревновались на восьми коврах и татами. Состя-
зания прошли по греко-римской и вольной борьбе, самбо, 
дзюдо, рукопашному бою, борьбе на поясах, тхэквондо 
и киоусинкай-каратэ. Победители были отмечены при-
зами и медалями, а проигравших в этих соревнованиях, 
пожалуй, и не было. Все участники фестиваля борьбы 
получили массу положительных эмоций и пообещали 
готовиться к новым спортивным турнирам.

Леонид ХРУЩЁВ.

Родные стены помогли воронежским  
волейболисткам занять первое место.
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